
最后综合试音上琴杆

正在打磨川胡面板的贺超波
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所谓蜀曲亢音与秦近袁
川剧胡琴渊川胡袁俗称盖板
子冤作为川剧里昆尧高尧胡尧
弹尧灯五大声腔中弹戏的主
奏乐器袁一定程度上是川剧
形象的符号之一遥 川胡与一
般的乐器不同袁 它的琴筒尧
琴身都较粗袁盖扣用木面板
代替蛇皮袁 加之钢丝弦尧硬
弓子的张力非常强袁故发音
明亮尧坚实尧高亢袁不但美化
丰富了唱腔袁并且为弹戏音
乐平添别样的艺术趣味遥
川胡在制作工艺上主

要有选料尧下料尧打磨板子尧
制作配件尧装板子尧上弦尧上
弓子等步骤袁最大的制作难
点在材料的选用和音色的
调试上院 声音要又亮又厚袁
要有一点余音袁 但又不能
多袁 余音多了声音就闷曰板
子厚了声音会太亮袁没有余
音袁拉都拉不响曰板子薄了
声音大袁但是声音散袁也不
好袁所以要恰到好处遥 这要
全靠制琴者的经验和感觉袁
这是制作盖板子最过筋过
脉的地方遥

来自川剧世家的演奏家

这是四川音乐学院和四川省川剧学校附
近的一条老街袁一间普通的工作室袁工作室面
积不大遥两名来自重庆市川剧院的琴师顶着成
都夏日的骄阳袁走进了野贺超波胡琴工作室冶袁
他们是慕名专程而来袁在选琴尧试音后袁两位琴
师很快就满意地选购到了他们中意的川胡遥这
天袁我也正好在这里拜访贺超波老师遥

工作室墙面上的玻璃柜里挂满了各种不
同型号的川胡袁我的目光落在了左侧展示柜里
的几把川胡样品上袁它们静静地置身在一排二
胡中袁因为体态有异而显得突出遥 作为川剧里
昆尧高尧胡尧弹尧灯五大声腔中弹戏的主奏乐器袁
俗称盖板子的川胡在一定程度上讲也称得上
是川剧形象的符号之一遥 王为相主编的叶川剧
知识与欣赏曳对盖板子有如下一段介绍院

野川剧弹戏的伴奏在川剧各声腔的伴奏中
是非常有特色的袁这主要是依靠主奏乐器要要要
盖板胡琴遥 盖板的构造与一般的乐器不同袁它
的琴筒尧琴身都较粗袁盖扣用木面板代替蛇皮
渊可能是耶盖板爷这个名称的来源冤袁加之钢丝
弦尧硬弓子的张力非常强袁要戴铁指套方能驾
驭音阶和音色遥 盖板发音明亮尧坚实尧高亢袁作
为伴奏乐器袁它不但美化丰富了唱腔袁并且运
用自己的滑音和六级尧 七级音阶跳进的旋律袁
为弹戏音乐平添趣味遥冶可见袁如果没有盖板子
弹戏不知将会平淡多少浴

送走了远道而来的琴师袁贺超波热情地招
呼我坐下来慢慢细聊遥我先想了解的是作为一
名二胡演奏家袁他是因为什么机缘开始盖板子
制作的遥

贺超波说袁他涉足盖板子制作袁完全是因
为对川剧的感情尧对盖板子生产制作现状的担
心袁如果真要说什么机缘袁那机缘就是他和川
剧的渊源遥同时袁作为一名演奏家袁因为对自己
的玩艺儿渊二和川胡冤的严酷挑剔后袁才能找到
一把自己得心应手的胡琴遥这两个方面的原因
促成了他自己制作川胡遥

贺超波 1964年出生在一个川剧世家袁父
亲是琴师袁母亲是川剧演员袁在父母的熏陶下袁
他于 1977年考入了简阳川剧团川训班学习袁
主攻丑角遥 1981年袁他作为全省川剧优秀演员
被选送到四川省川剧学校学习袁学习期间遇上
全省举办二胡比赛袁二胡优美的琴声和丰富的
表现力打动了贺超波袁自此后袁他开始抽时间
师从四川音乐学院著名作曲家段启诚教授袁潜
心学习二胡曰1984年贺超波如愿考入了四川
音乐学院本科袁继续学习深造袁毕业后被分配
到成都民族乐团工作袁并于当年成功举办了个
人二胡独奏音乐会曰此后袁贺超波又在成都市
歌舞剧院担任乐队首席袁在二胡世界闯出了一
片自己的天地遥 2000年袁成都市政府尧市文化
局特为他举办了专场二胡独奏音乐会遥 似乎袁
他离川剧很远了袁但川剧艺术的传统及艺术内
蕴一直在他心中袁依旧深深地滋养着他遥

贺超波从川剧艺术中不断获取灵感袁他以
川剧昆尧高尧胡尧弹尧灯为音乐素材创作了胡琴
套曲叶西蜀情韵曳袁用二胡尧高胡尧小胡琴渊京
胡冤尧板胡来演奏此曲袁用四种不同的胡琴演奏
同一首乐曲袁在全国来说尚属首创袁音乐会赢
得了强烈的反响和好评遥 2004年他又与台湾
立乐团合作袁在台北中山堂音乐厅进行了同样
的演出遥

贺老师说院野其实袁我在简阳川剧团和四川
省川剧学校学习期间袁就被博大精深的川剧艺

术迷住了袁特别是它那色彩丰富尧风格多样的
音乐袁时时撞击着我的心房遥一唱三叹的昆腔袁
气氛热烈的高腔袁奔放豪爽的弹戏袁土色土香
的灯调袁韵味醇厚的胡琴袁无不令人陶醉遥在我
离开川剧圈之后也一直不曾忘怀袁久而久之便
在心中产生了一种越来越强烈的冲动袁总想寻
找一种特殊的手段去赞美它袁颂扬它遥叶西蜀情
韵曳套曲的第三段叶弹戏闹曳袁灵感便是来自于
弹戏中的盖板子遥冶回忆起当初的情景袁贺超波
至今依旧难掩激动遥

盖板子的制作工艺

自上个世纪 90年代末开始袁随着各地川
剧团的减少和川剧演出市场的不景气袁以及制
琴老师傅的过世袁盖板子的生产制作已面临危
机袁不仅从事制作的人寥寥可数袁而且其中的
大部分在选料尧制作等方面都未走高端的专业
化路子袁因此具有专业水准的好盖板子几乎要
在市场上绝迹了遥 也就是从那时开始袁仿佛水
到渠成袁他开始了盖板子的制作袁并且定下了
主要为川渝地区的川剧团制作专业盖板子的
路子遥

贺老师说他制作盖板子大概有近 20来年
的历史遥 野不过袁 因为我制作二胡的时间比较
长袁而且当初为了制作好二胡袁曾到苏州尧北京
等地拜师学艺袁积累了很多经验袁盖板子的制
作原理和工艺同二胡大同小异袁加之我以前在
川剧团也拉过板胡袁对盖板子的构造和音色相
当熟悉袁所以很快就上手了遥 冶

贺超波介绍说袁盖板子的制作工艺主要就
是选料尧下料尧打磨板子尧制作配件尧装板子尧上
弦尧上弓子等几个步骤袁说起来不太难袁野但盖
板子的制作难点袁其实是在材料的选用和音色
的调试上遥 冶贺超波强调说遥 首先是选料要讲
究遥 以前制作盖板子袁除了琴轴外袁琴杆尧琴筒
都用竹子袁后来人们发现竹子做的盖板子音色
有些干尧飘袁拉出来声音有点散袁不如木质的音
色润尧凝袁于是成都民族乐器厂进行了改进袁慢
慢地开始使用木料遥 此后的制作袁便大多是选
用木料了遥

贺超波制作的盖板子对木料则更加讲究袁
他全部选用专门从越南进的老红木制作遥 野板
子的厚薄尧选料很有考究袁都是用老红木袁红木
又分 14种袁还要筛选袁真正的老红木应该是从
老家具打下来的袁现在非常难找袁我用的都是
一些陈窖遥 用老红木制作出来的盖板子袁不仅
结实耐用袁而且音色更好遥冶贺超波还说袁野除了
琴筒的用料讲究袁面板渊即发音板冤也很讲究袁
要用河南兰考的泡桐树袁 最好用根部以上袁以
离地 50公分左右的泡桐板为最佳遥冶我心里暗
暗称奇袁这种专业知识和专业制作袁不知当下
能有几人掌握浴

选好料后就是定下板子的大小尺寸和厚
薄下料遥 贺老师说袁板子最终的厚薄没有一个
固定的标准尺寸袁老的料和新的料袁木质紧密
的料和木质疏松的料袁 厚薄都是不一样的袁要
根据不同情况确定音色遥 具体而言袁做琴筒的
板子一般是打磨成 0.8厘米的毛坯备用曰琴杆
的下料则各有区别袁因为他制作的盖板子有龙
头和云头两种款型袁 做龙头下料会短一点袁约
65公分袁做云头下料则长一些袁约有 67公分袁
因为云头顶端有一个弯曲的弧度遥盖板子的琴
杆要比二胡粗很多袁 下料也相应地要粗一些遥
野以前的琴杆比现在还粗袁又短又粗袁所以人们
也俗称盖板子为胖筒筒遥 我是出于美观的考
虑袁把它调细了一点遥虽然细了袁但因为用的木

料比以前好袁所以丝毫也不影响琴杆的功效遥冶
贺超波拿起一支琴杆袁比划着对我说遥

然后就是琴杆尧琴轴尧面板尧琴托等部件的
加工制作遥野以前这些部件的制作全是手工袁所
以在工艺精度上达不到现在的水平遥现在我们
使用半机械化袁例如琴筒木板的大小等袁精度
就比以前要高得多遥不过袁在表现工艺的地方袁
例如琴杆的雕龙等袁还是坚持手工的遥 还有板
子厚薄的打磨等袁那就非手工不行了遥冶贺超波
说遥

和传统的盖板子在构造上不同袁贺超波制
作的盖板子在琴筒下还有一个琴托遥这个琴托
是贺超波制琴的一个特点袁 也是他的一个发
明遥以前的盖板子袁弦在琴杆上直达琴筒底部袁
钢丝弦的末端自然就暴露在外袁演奏时将琴放
在腿上袁琴弦难免会划伤皮肤袁而有了琴托就
再也不会有这样的问题了遥贺老师工作桌上正
好有一把待装的盖板子袁 我仔细看了一下袁觉
得上了琴托的盖板子在外观上看起来无疑更
加美观尧厚重遥我又问他袁在盖板子的发音部位
琴筒下附上一个琴托袁对盖板子的音色有没有
影响钥贺超波以专业而自信的口吻对我说院野当
然不会袁因为琴筒与琴托是分离的遥 冶

接下来就是装配袁也就是装板子尧上琴杆遥
盖板子的琴筒由八块红木板子拼成袁所以这道
工艺的一个难点就是用胶遥胶要用自己熬制的
生物胶袁这样面板的粘合才牢固袁既保证了盖
板子的使用品质袁也保证了音色品质遥野一定不
能用化学胶袁化学胶有时间周期袁时间到了袁板
子就会松散遥冶贺超波强调说遥用生物胶很有讲
究袁 这主要体现在用多种基本的原料熬胶时袁
要根据具体的情况添加不同的东西遥与北方的
干燥气候不同袁四川比较潮湿袁制胶时便一定
要考虑到这一点袁添加适当的材料袁以保证熬
制的胶能不受潮湿气候的影响遥

最后是制琴最重要的一个环节院 调试音
色遥胡琴是靠共鸣发声袁所以板子装好后袁需要
打磨面板以确定音色遥野板子的年成不一样袁上
下部位不一样袁用的是根部还是顶部袁声音都
不一样袁所以厚薄没有定论袁要边磨边通过敲
打面板看它的声音来确定遥不仅每把琴的面板
厚度不同袁就是一把琴上的面板袁厚度也会是
不均匀的遥冶贺超波做着示范对我说遥他左手拿
琴袁右手用手指弹击着面板袁面板发出清脆的
声音遥 在面板不同的部位弹击一番后袁贺超波
拿起一张细砂纸袁 在一些部位轻柔地打磨起
来遥打磨完后袁又弹击袁又打磨袁如此反复多次遥
在贺超波调试尧打磨面板的过程中袁我细细听
着袁努力想发现那些声音有什么差别袁当然我
听不出来遥 我想这需要一只专业的耳朵去发
现遥

蜀曲亢声得续传

那什么样的声音才算好呢钥 野声音要又亮
又厚袁又有颗粒性遥 要有一点余音袁但又不能
多袁余音多了声音就闷遥板子厚了声音会太亮袁
没有余音袁拉都拉不响曰板子薄了它声音大袁但
是声音散袁也不好袁所以要恰到好处遥调音没有
数据标准袁全靠制琴者的经验和感觉袁所以这
是制作盖板子最过筋过脉的地方遥 冶贺超波的
介绍袁让调音带上了一丝神秘色彩遥 野不过袁我
一般不会将声音调得很饱满袁因为每个琴师对
音色的理解和喜好都不一样袁买了琴后袁他们
都要根据自己对声音的喜好再去打磨的袁所以
我得把这个空间留够遥 冶音色调试好后袁上弦尧
上弓子袁一把盖板子就全部完成了遥

完成了之后还要通过拉奏及综合调试音
响袁需要的话还可进一步调整面板的厚薄遥 同
时袁盖板子的弓子与二胡等其他胡琴的弓子不
一样袁短且粗袁野这是因为盖板子的弦硬袁必须
要马尾多袁使大劲袁才能拉响遥以前演出没有扩
音设备袁乐器必须要声音大袁穿透力强袁台下的
观众才能听清楚遥 冶贺超波解释道遥

在贺超波戴上铁指套试音的时候袁我问他
现在是否还拉盖板子遥贺超波笑了笑说院野现在
拉二胡袁几乎不拉盖板子了遥 因为盖板子的弦
很硬袁要用很大的劲袁而且指距不一样袁只用三
根手指按弦袁同二胡演奏有很大的差别遥冶贺超
波试着拉了一段袁然后笑着说袁好久不拉袁生疏
了遥

回想过去川剧辉煌的时候袁盖板子响亮的
声音曾响遍巴山蜀水袁 然而现在却日趋沉寂遥
我在感叹中问起盖板子的销量和前景袁贺超波
说袁现在销量非常少遥野我生产的这种专业的盖
板子主要是销往川剧团遥 如果是以前袁销路一
定好遥你想想看袁那时有多少川剧团钥每个剧团
买一把袁那会是多大的销量钥 但是现在川剧不
景气袁川剧团只剩下几个了袁而且因为盖板子
只有弹戏一种声腔才用袁一个剧团最多也只需
要两把袁所以一年最多也就销售几把袁不像二
胡袁使用面广袁销量也就大遥 冶

贺超波又说院野而且现在我这琴做得又结
实袁一把琴要拉很长时间袁起码两辈子尧三辈子
都拉不坏袁如果单是靠做盖板子袁是养不活自
己的遥 所以盖板子的制作前景肯定不容乐观遥
你想想看袁一个川剧团最多两把袁但一个师傅
不能一辈子只做几把盖板子吧钥所以现在专业
制作的人越来越少遥我现在其实也主要是卖二
胡袁制作盖板子袁也就是因为内心对川剧有一
份怀念袁就是想做点好琴袁让剧团也拉点好琴遥
当然袁现在人们对盖板子的质量要求也比以前
高了袁不像以前袁往往是十多二十块钱一把琴
拉一辈子袁比如我父亲袁就是一把二十四块钱
的琴拉了一辈子遥 当然袁也有人将盖板子买来
作为收藏品袁比如眉山有一个玩友就专门在我
这里买了一把来收藏遥 冶

时近正午袁外面的阳光如火袁我望着明晃
晃发亮的街道袁忽然觉得袁那和盖板子的音色
一样明亮的阳光似乎暗藏着某种隐喻袁 所谓
野蜀曲亢音与秦近冶袁要让这川剧和川胡的野亢
音冶不沉寂袁怎么能少了盖板子钥在我同贺超波
道别的时候袁贺超波乐呵呵地说袁他还可以做
几十年盖板子袁至少几十年内人们不用为缺盖
板子发愁吧遥

贺超波的演出剧照遥 渊贺超波提供冤

川胡渊左为龙头袁右为云头冤

调试音色


